

# EL TIEMPO

## ORGANO DEL PARTIDO CONSERVADOR DE LOS DISTRITOS DE TORTOSA Y ROQUETAS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
IMPRESA QUEROL. - Carmen, 3

Tortosa 13 de Noviembre de 1909

Precios de suscripción: Trimestre, una peseta  
CORRESPONDENCIA AL DIRECTOR

La responsabilidad de los trabajos firmados con nombre propio ó con pseudónimo, pertenece exclusivamente á los autores de los mismos.

# ¡SEÑOR GOBERNADOR!

Señor Gobernador! Las comarcas de Tortosa y Gandesa se hallan ante la amenaza de un conflicto que reclama imperiosamente la intervención de la primera autoridad civil de la provincia. La línea de carruajes que pone en comunicación á ambas importantes poblaciones y presta el servicio de correo entre ellas y los pueblos que atraviesa, es objeto de tales exigencias y víctima de tales persecuciones que con frecuencia se ve obligada á suspender el servicio, en muchas ocasiones, despues de haber sido intimada en forma tan peregrina que no puede en estas columnas detallarse; en otras ocasiones, de improviso, sin aviso ni advertencia, usándose si es preciso de la fuerza, é irrogándose en todo caso extraordinarios y graves perjuicios al país en general, á los viajeros de un modo especialísimo y en particular á algunas empresas que se imponen notorios sacrificios para prestar un servicio regular y cómodo de comunicaciones.

Para que el Sr. Gobernador pueda formarse idea acabada de este asunto, lo expondremos desde su principio.

Las incomodidades y molestias inherentes á un servicio antiguo de diligencias, hacía suspirar á los pueblos de la línea de Tortosa á Gandesa por el establecimiento de un servicio de coches, automóviles, como lo anhelan ahora los pueblos de Valderrobres y Alcañiz.

Con tanto interés se solicitaba esta mejora y tanto entusiasmo evidenciaron por ella las dos comarcas, que por fin se decidió una empresa á establecerla, empezando sus ensayos con un magnífico autoómnibus, al propio tiempo que encargaba la construcción de otros dos coches á la casa Sauver, de Suiza.

Dos meses y medio corrieron los automóviles á satisfacción de todos. Pero á primeros de Septiembre ocurrieron una serie de coincidencias que nos permitimos significar al Sr. Gobernador.

Parece ser que surgieron ciertas diferencias entre la Compañía y el señor Ortoneda, teniente del muy digno cuerpo de la Benemerita, por reclamarle aquella Sociedad el precio del billete de sus viajes, y por negarse el señor Ortoneda á satisfacerlo.

Y coincidió que el autoómnibus que sólo había recibido aplausos al atravesar los pueblos, y los empresarios plácemes y enhorabuena, á partir de aquel hecho sólo recibió denuncias, algunas de ellas por tres y cuatro conceptos, bien es verdad que, según se dijo, habían sido anunciadas, al negarse el señor Ortoneda á pagar el importe del billete que se le reclamaba.

Claro está que en estos hechos hubo de intervenir el Sr. Domingo, capitán del referido muy digno y respetado Cuerpo.

Y entonces, el público que seguía con interés creciente el desarrollo de estas divergencias, se vió altamente sorprendido por una denuncia que publicó *El Pueblo*, semanario republicano de esta localidad, del cual es redactor jefe el hijo del mencionado señor Capitán, señor Domingo, por el que se acusaba á la Sociedad Automóvil por supuestas defraudaciones á la Hacienda.

Y la prensa de Tortosa dispuesta siempre á romper mil lanzas por los fueros de la justicia y por los intereses de la región, salió al encuentro del acusador, desmintiendo enérgicamente la calumniosa especie. Con rara unanimidad levantaron todos los periódicos su voz de protesta y *El Restaurador*, (católico-independiente); *Los Debates*, (liberal); *Diario de Tortosa*, (liberal); y *Libertad*, (regionalista), pusieron en evidencia la campaña que se seguía, campaña cuyo espíritu recogió *El Tiempo* en un artículo titulado: *La Prensa, la opinión pública y el hijo del señor Capitán de la Guardia Civil señor Marcelino Domingo, Redactor-Jefe de «El Pueblo»*.

Para que pueda apreciarse la índole de la misma, reproduciremos un sólo suelto de crónica, de los innumerables que por aquél entonces publicó toda la Prensa local.

Es el siguiente del ilustrado diario liberal *«Los Debates»*:

«Leemos en *«El Restaurador»*, en un suelto que se ocupa de las mejoras que la compañía *«Automóvil»* trata de introducir en el servicio.

«Y á propósito de esta Compañía, tenemos entendido que es falso lo que dice en su último número el semanario de *Marcelino Domingo* acerca de supuestas defraudaciones á la Hacienda.»

«Marcelino Domingo, denunciador vulgar de unas supuestas defraudaciones á la Hacienda contra la *«Sociedad Automóvil»*. No lo creemos! Y no lo creemos, porque esa delación en una personalidad tan allegada como Marcelino á la benemerita, podría creerse inspirada en el resquemor que han producido las denuncias de la *«Sociedad Automóvil»* contra la Guardia civil.

Y Marcelino, antidinástico, y Marcelino, revolucionario, y Marcelino predicando contra Dios y contra el Rey, aunque con sus correligionarios ocupa el palco que la empresa del teatro Principal ha cedido al señor Capitán de la Guardia civil, no, no tiene derecho ni siquiera á molestarse porque la empresa el *«Automóvil»* se oponga á lo que de ella se pretende, á su juicio injustamente.»

«Efectivamente, parece ser que la *«Sociedad Anónima Automóvil»*, ante la lluvia de denuncias que le cayeron encima, desde que invitó al señor Ortoneda á que como todos los viajeros satisficiera el importe de su pasaje y obtuvo de este señor la negativa, denunció á su vez los hechos al excelentísimo señor Capitán General de Cataluña, cuyo muy digno señor Capitán

General, por lo que se ha dicho públicamente, á pesar del informe contrario que la denuncia de la *«Sociedad Automóvil»*, mereció en Tortosa y otro no menos desfavorable á sus peticiones en Tarragona, que todo se sabe, nombró Juez instructor para que fuera redactando las primeras diligencias, como así se hizo.

Aunque el servicio de automóviles continuó algunos días despues de estos hechos, es lo cierto que hoy se halla suspendido. ¿A qué obedece esto, señor Gobernador?

¿Acaso las dificultades y persecuciones han podido ser causa de que determine la empresa retirar el servicio?

¿Es que se ha tratado de anular esta importantísima mejora de la comarca?

Es necesario hacer luz, para que sepa el país quienes velan por sus intereses y por su paz y prosperidad y quienes por su ruina.

Es necesario, es indispensable, es perentorio, señor Gobernador, que su ilustre y justa autoridad intervenga en este asunto para las relaciones comarcanas.

La irregularidad, con lo dicho, señor Gobernador, no ha sido toda ella reseñada.

Retirado que fué el servicio de automóviles, se reanudó el antiguo de diligencias, sospechándose vulgarmente que era su empresario, un accionista de la Sociedad Automóvil.

Hemos podido comprobar que este extremo no es exacto pero la equivocación ha dado lugar á una serie de incidentes de los que ha sido víctima pacientísima el público, al que se trata con toda desconsideración, pero que ha de hallar siempre en nuestra redacción tinta y cuartillas abundantes para la defensa de sus derechos y de las atenciones que se merece y tiene derecho á exigir.

La Prensa local, se expresa acerca de este punto en los siguientes términos:

De *«El Restaurador»* (católico-independiente. Día 8 corriente).

«Háblase mucho en esta ciudad de la irregularidad con que presta su servicio el coche de Gandesa.

Según nuestras noticias, la empresa es ajena á esta irregularidad, y es la primera en lamentarla, pero el público resulta con ello gravemente perjudicado.»

Del mismo ilustrado colega, en el día 9 del corriente.

«En la madrugada de anteaayer, momentos antes de salir el coche que desde esta ciudad lleva á Gandesa la correspondencia y pasajeros, presentose la guardia civil no permitiendo que en el vehículo subiera más que el coche-ro con la balija. Los pasajeros hubieron de desistir de su viaje sufriendo los perjuicios consiguientes.

En Gandesa tampoco se permitió que tomara asiento persona alguna, regresando el coche más tarde que de ordinario. Ayer y hoy se ha repetido la

orden y la correspondencia ha sido llevada á Gandesa por un dependiente de la empresa montado en una caballería. Ignoramos á qué obedecen esas disposiciones, y cuáles son los hechos que las han motivado, que graves, y muy graves deben ser, cuando dan lugar á que se interrumpa un servicio tan necesario, y de momento insustituible.

El público tiene derecho no sólo á que la correspondencia sea llevada con las oportunas garantías, sino á que no se interrumpa ni se dificulte la comunicación con Gandesa y pueblos vecinos.

Hay que normalizar esta situación, por quien corresponda, pues los perjuicios que al público se ocasionan son de notoria importancia.

De *Los Debates*, (liberal, en el día 10 del corriente).

«Anteanoche ha sido presentada en la Inspección de Vigilancia de esta ciudad una denuncia poniendo en conocimiento de la autoridad haber sido robados de los corrales de una posada de Gandesa tres ceballerías y uno de los coches de los que prestan el servicio de correo y pasajeros entre Tortosa y aquella población.

Se sospecha que el autor del robo fue un herrero de Gandesa.

Del mismo distinguido colega del día 11.

«Podemos ampliar nuevos detalles á la noticia que publicamos ayer referente á la denuncia por robo de un coche y unas caballerías que se encontraban en los corrales de una posada de Gandesa.

En el descubrimiento de este hecho la Inspección de Vigilancia de Tortosa ha demostrado un celo y una actividad extraordinarios.

En efecto, la denuncia fué presentada á las once de la noche y á las doce se encontraba ya ante los representantes de la autoridad el acusado, Juan Margalef, herrero, quien confesó que efectivamente había sacado de una posada de Gandesa el coche y caballos objeto de la denuncia, pero que lo había hecho por encargo del Sr. Ortoneda, teniente del digno y benemérito cuerpo de la Guardia civil, cuyo señor le ofreció por llevarlos á Tortosa la cantidad de quince pesetas, añadiendo que se encontraban entonces en unos corrales de Ferrerías.

En vista de tal declaración, no pudiendo la Inspección de Vigilancia realizar por el momento otras diligencias, luego de practicar un reconocimiento en el lugar donde se hallaban el carruaje y caballerías objeto de la denuncia, dejó al Margalef en libertad.

Parece ser que la denuncia se ha cursado para ante el Juzgado de Instrucción. Estos hechos han aumentado la curiosidad y los comentarios que desde algún tiempo á esta parte intrigan en todas las reuniones, y han levantado en alguna ocasión las protestas de la prensa.

Entre tan tenebrosos horizontes leímos ayer como un rasgo de esperanza, en nuestro apreciable colega de Tarragona, *La Cruz*.

«A consecuencia de las reclamaciones recibidas de diferentes pueblos sobre la interrupción del servicio de carruajes entre Tortosa y Gandesa, ayer mañana visitó al señor Gobernador civil el diputado á Cortes D. Juan

# DE MELILLA

Caballé y Goyeneche, quien pudo telegrafiar á los Alcaldes de Gandesa, Mora de Ebro y Tortosa que la primera autoridad de la provincia, desde que tuvo conocimiento del hecho, ten luego se posesionó del cargo, había tomado acertadas medidas en interés del público á fin de que se restableciese lo antes posible aquel importante servicio.

Es de creer, por las manifestaciones del Sr. Suárez Incián, que la circulación se reanuda hoy mismo.

Ya era inevitable, Sr. Gobernador, su intervención, pues habíamos llegado al extremo y los viajeros de todos los pueblos de la línea acudieron á las Alcaldías y á las redacciones de los periódicos en demanda de auxilio.

Así pudo escribir en su edición de anoche un estimado diario de la localidad:

«Acerca de este asunto nos ha visitado una comisión de viajeros, unos que debían dirigirse á Valderrobles y otros á diferentes pueblos, rogándonos que publicásemos una protesta que suscribían un respetable cura párroco y otras varias firmas; por haberles impedido, dicen, una pareja de la Guardia civil subir al coche esta mañana á las cuatro de la madrugada, á pesar de las súplicas y razones de los viajeros, por los inconvenientes y perjuicios que á cada uno se les han causado.»

En el mismo caso se ha encontrado EL TIEMPO á cuya redacción han acudido infinidad de personas perjudicadas en súplica de que desde estas columnas se implorara de las autoridades superiores justicia y protección.

Se trata del bien público, de los intereses del país y lo hacemos con mucho gusto, dispuestos siempre á librar las más grandes batallas en defensa de la comarca y sus conveniencias.

Y lo hacemos con mayor satisfacción, atendida la excelente disposición en que se encuentra el Sr. Gobernador según manifiesta nuestro compañero La Cruz.

Sr. Gobernador, intervenga con su autoridad en este importante asunto.

Sr. Gobernador, que se cumplan las leyes.

Sr. Gobernador, inaugure su Gobierno con un acto de justicia para los desatendidos habitantes de los pueblos de esta comarca.

## El homenaje de Llorente

Valencia, la ciudad florida, prepara un homenaje espléndido á la gloria del insigne trovador.

Valencia con su brillante exposición, está rindiendo un tributo á la agricultura, al comercio, un tributo elocuente á las grandezas del trabajo, ahora quiere dedicarlo al arte, á la poesía simbolizada en el poeta de las tradiciones; en el poeta de la juventud y del amor.

Taodoro Llorente, ha cantado como pocos la belleza; los encantos de esta tierra meridional todo luz, pompa y armonía, esta tierra que parece una prolongación luminosa de la Grecia de Pindaro y Anacreonte.

Ha cantado la patria, el amor y la fé; esos tres ejes en torno de que gira nuestro espíritu.

Merece el homenaje y nosotros nos complacemos del acto que se prepara.

Y cuando se celebre enviaremos una flor para la corona del poeta; flor humilde pero de perfume imperecedero porque está cultivada en los jardines del sentimiento, alimentada con jugo de nuestro corazón.

GUAJIRO.

José Jordá, Dentista

SUCESOR DE MARTINEZ CRESPO  
Dentaduras artificiales.—Operaciones sin dolor  
3, Carmen, 3—TORTOSA.

Se han recibido telegramas de Melilla dando cuenta de la entrevista que ha tenido un moro con un periodista.

Ha manifestado el kabileño, que es uno de los influyentes, que existe completa tranquilidad en todo Guelaya donde nadie piensa combatir á los españoles.

Corroboran los deseos de paz que sienten todas las kábilas cuyos beneficios han visto que disfrutaban los de Kebdana desde que las tropas españolas ocuparon Cabo de Agua.

Añadió el moro, que los restos que quedan de la harea están reconcentrados en los montes de Beni buifrufr, pero que carecen de municiones y de alimentos para combatir.

El Bachir continúa recibiendo respuestas favorables á su gestión pacificadora cerca de las kábilas que nos fueron hostiles.

Anoche recibió una de Alf Ceregul, jefe que fué de la kábila Beni Bu-Lise, participándole que éstos están animados de los mejores propósitos, y que para demostrarlo hicieron, según costumbre de ellos en los momentos de júbilo, el sacrificio de un toro, con la añadidura de un regalo de doce carneros.

El jefe actual de dicha kábila, Sidi Mahomed Ben Julisquia, ordenó también que se corriera la pólvora en alabanza de la actitud del Sultán.

El Bachir y sus compañeros de misión han salido para Nador escoltados por una sección de caballería.

Las noticias recibidas de los campamentos acusan tranquilidad completa.

Sin novedad también se han realizado los servicios de descubierta.

Las dos compañías del regimiento de Africa destacadas en Hidum se han relevado y substituido por una sola del mismo Cuerpo.

Hoy hubo un momento de alarma al oírse desde la población el estampido de unas detonaciones. Luego se supo que la causa fué la explosión de unos barrenos colocados en el Gurugú para hacer la instalación del alumbrado de defensa.

A bordo del «Sevilla» han venido las fuerzas llamadas para cubrir las bajas causadas por enfermedades.

Los soldados destacados en la segunda caseta, en los ratos que los deja libre el servicio, se entregan al adorno del cementerio donde reposan los restos de sus heroicos compañeros muertos en los distintos combates sostenidos con el enemigo de España.

Valiéndose de conchas de variados colores, hacen preciosos dibujos sobre las tumbas de los soldados, siendo de notar el buen gusto que en estos trabajos preside.

La labor á que se dedica la guarnición de la segunda caseta, en los ratos de ocio, es digna de las mayores alabanzas.

—El enemigo no ha cesado todo el día de disparar sobre la plaza de Alhucemas, si bien con tiros sueltos y á largos intervalos.

En el zoco el Arba se han visto varios grupos de kabileños fuera del alcance de nuestros fusiles.

Hacia las dos de la tarde nuestra artillería rompió el fuego contra los poblados, continuando aún el tiroteo por una y otra parte.

A la hora en que telegrafio, ocho de la noche, se ven en la costa varias hogueras, señales de los kabileños para convocarse.

—No se ha recibido aquí noticia alguna más de Melilla, ni el gobierno ni la prensa.

## La canción de las brumas

### MELODIA

*Oigo pasar silbando entre las hojas  
el cierzo rudo y frío  
anunciando en su lúgubre murmullo  
el invierno sombrío.*

*Y al dirigir la vista dolorida  
al triste panorama  
y ver que ya no hay aves en el nido,  
ni flores en la rama.*

*Hijo de otra región siempre serena;  
hijo de un sol de fuego,  
en el ambiente que la bruma empaña  
la mustia sién doblego.*

*Y evoco en mi vehemente fantasia  
la campiña lejana...*

*aquella tierra en que soñé algún día:  
tan alegre y galana!*

*Pasan como visión esplendorosa  
floridos cafetales;*

*las ceibas y bananos donde cantan  
alegres los turpiales;*

*Saltan de rama en rama los anises  
y zanates parleros;*

*y ofrecen á mi sed su fresco fruto  
los verdes cocóteros.*

*El blando soplo de la brisa orea  
los trémulos tulares;*

*y abren sus olorosos abanicos  
los gentiles palmares.*

*Bosques, quintas, remansos y paisajes  
en óptica ilusoria;*

*crepúsculos azules y alboradas  
del color de la gloria.*

*Y siento que resbala por mi frente,  
cual maternal caricia,*

*el aire aquél que respiré en la infancia  
aire todo delicia!*

*Pero al mirarte á ti, flor delicada  
de embriagadora esencia;*

*bella como en abril la primavera;  
pura, cual la inocencia,*

*Creo que el cielo brilla y me sonríe;  
que hay en el campo flores;*

*¡y te llamo mi bien y te proclamo  
amor de mis amores!*

RAMIRO GARCÍA PALOMAR.

## Publicaciones

Considerando de grande interés para el público el conocimiento más exacto posible del territorio en donde en la actualidad pelean nuestras tropas y en el que se hallan euclavados los ricos yacimientos de hierro y otros minerales, y también como complemento del Mapa de los Alrededores de Melilla ó Kábila de Kalata, la Casa editorial Alberto Martín, de Barcelona, ha creído conveniente la publicación del Mapa EL RIFF ENTRE LOS RIOS MULUYA Y QUERT, pues en él se incluye el extenso territorio ocupado por la kábila de Quebdana, límite de la influencia señalada á España, en la parte oriental de Marruecos, por el tratado de Algaciras.

El trazado de dicho Mapa está hecho bajo la dirección del comandante de ingenieros D. Benito Chias, habiéndose reunido y estudiado cuantos datos exactos se conocen sobre dicho territorio; los signos convencionales que le acompañan, iguales al de los Alrededores de Melilla, facilitan el pronto encuentro de lo que en él se busca.

Las dimensiones son de 28 X 36

centímetros: tirado á cinco tintas y con escala de 1: 250,000.

Su precio es el de 50 céntimos ejemplar, y los pedidos pueden hacerse directamente al Editor, Consejo de Cientos, 140, Barcelona, ó en las librerías y centros de suscripciones.

## DE PROVINCIAS

Cádiz.—Ha llegado á esta ciudad el verdugo de Madrid. Custodiado convenientemente fué llevado, antes de entrar en la estación, desde la segunda aguada, que está situada extramuros, á la cárcel.

Como siguió un itinerario desconocido han quedado chasqueados más de quinientos curiosos, que esperaban en la estación la llegada del verdugo.

A las ocho de la mañana ha entrado el reo en capilla y espera confiadísimo que le llegue el indulto aunque nadie lo espera.

—Valencia. Han marchado á Valencia, algunos soldados que han sido dados de alta en los hospitales.

—Valencia. En la carretera de Cullera ha aparecido el cadáver de un guarda de una finca, que presentaba varias heridas y unos pasos más allá el de un joven que presentaba una herida de arma de fuego en el pecho.

Créese que se trata de un doble crimen.

## Teatro Principal

### La compañía Balmaña

El cartel de obras presentadas durante la semana que fine, ha sido selecto y variado á la par.

«La escondida senda» de los hermanos Quintero, aunque, como todas las más de sus autores, de insignificante argumento, es una obra de corte delicado y exquisita factura; una obra que sin ser la vida entera es un trozo de realidad lleno de amenidad, de donaires y agudezas de buena ley y que puesta en escena con el esmero y propiedad que lo ha sido deleitó al público, sin distinción de gustos, y cautivará la atención de todo espectador culto.

El drama policíaco «Raffles»; «Lo Cursi» del eximio Benavente y «El agua milagrosa», de los hermanos Quintero han completado la variedad del repertorio y han satisfecho las aficiones de los abonados.

Los actores, así el irreprochable Balmaña como la inspirada actriz señorita Zarco; así actores como actrices trabajando con tan buena voluntad como éxito; y ganándose, á fuerza de merecerlos, los aplausos.

Esta noche se celebra el beneficio del director de la compañía D. Manuel Balmaña con las obras: «Lo que vale el talento», hermosa comedia en tres actos original de Perez Echevarría y la ingeniosa pieza en un acto de los hermanos Alvarez Quintero.

Las numerosas y bien merecidas simpatías conque cuenta en nuestro público el amigo Balmaña, á quien tanto se estima y admira y la calidad de las obras que se ponen en escena, son una garantía eficaz de que toda Tortosa irá á rendir un homenaje de cariño al notable y aplaudido actor.

EL DIABLO AZUL

**NOTAS DE SOCIEDAD**

Victima de rápida y traidora dolencia ha pasado á mejor vida nuestro antiguo buen amigo el laborioso industrial D. Marcelino Salvatella.

Era el finado el inteligente inventor de diferentes aparatos perfeccionados para la elaboración de los aceites de oliva.

El acto del sepelio estuvo concurridísimo poniéndose de manifiesto las numerosas relaciones y simpatías que supo granjearse en su dilatada vida consagrada al trabajo y al progreso de su especialidad en la mecánica.

Nos asociamos al natural dolor que embarga á su familia.

—Acompañado de su virtuosa señora D.ª Dolores de Córdoba ha marchado á Valencia el ilustre astrónomo don José J. Lauderer Climent.

—Ha regresado á la corte nuestro querido amigo y paisano el oficial del Tribunal de cuentas del Reino D. Gonzalo M.ª Piñana de Arectio.

—Nuestro distinguido amigo el rico hacendado y exsenador por esta provincia D. Isidro Gassol, ha partido para Barcelona.

—Con las más brillantes calificaciones ha obtenido el título de licenciado en derecho nuestro apreciable amigo el joven D. José Porras Carcellé.

Al trasmitirle nuestro más cordial par bien le deseamos muchas prosperidades en su carrera.

—Se ha iniciado una mejoría en la dolencia que aqueja á nuestro particular amigo el ex-diputado provincial don Juan Ribás y Cots.

Lo celebramos.

—Se encuentra entre nosotros pasando unos días al lado de su familia el inteligente letrado y notario D. Manuel Gas Mañá.

—Han marchado á Barcelona á pasar la temporada invernal nuestro respetable amigo D. Luis de Cruells y de Aiguavives en compañía de su elegante esposa y hermosas hijas Rosario y María.

Les deseamos grata estancia en la Condal Ciudad.

—El miércoles se celebró en la capilla de la casa del opulento industrial D. Francisco Margenat el enlace de la encantadora señorita María Canalda y Claramunt con el acaudalado propietario nuestro buen amigo D. Salvador Brunet.

Santificó la unión el muy ilustre canónigo D. Rafael Borrás.

La feliz pareja después de celebrar el fausto suceso con un luch de carácter íntimo, han emprendido el viaje nupcial.

Les deseamos una luna de miel sin ocaso.

—Nuestro particular amigo el acreditado exportador de aceites D. Alberto Fressinier, en compañía de su virtuosa señora ha regresado de Belpuig (Lérida).

—Ha marchado á Valencia nuestro excelente amigo D. Manuel Homedez.

**NOTICIAS**

Se está procediendo con loable actividad á desmontar las medias columnas del puente sobre el río Mijares (Castellón de la Plana) á fin de efectuar la colocación de la parte metálica.

Mañana á las once se verificará en las Casas Consistoriales el arrendamiento del arbitrio de pesas y medidas durante el año próximo y bajo el tipo de 15.000 pesetas.

Tenemos entendido que á la mayor

brevedad darán principio las obras de la carretera de Amposta á Santa Bárbara.

Existe el propósito de abrir el oportuno expediente para que puedan ingresar en la orden civil de Beneficencia los dos cabos de la Caja de Reclutas de Vinaroz por su abnegado comportamiento en la reciente inundación. Nos parece muy bien.

Por el celoso personal de Via y Obras de la Compañía del Norte se están ultimando los trabajos de reparación en la vía férrea que tantos desperfectos sufrió durante los temporales.

El nuevo Gobernador Civil de la provincia, litre. Sr. D. Heliodoro Suarez Inclán, ha tenido la fina atención que estimamos en lo mucho que vala de participarnos la toma de posesión de su elevado cargo, y de brindarnos su valimiento en todos los asuntos relacionados con los intereses locales y afrecernos su valiosa amistad.

Nos complacemos en saludar desde estas columnas á tan caballerosa autoridad, testimoniándole nuestro humilde concurso y nuestra cordial amistad.

Con singular lucimiento y regocijo se están celebrando en la vecina villa de Cherta los festejos populares y solemnes cultos que todos los años dedica á su patrón San Martín.

El día 1.º del que rige se estableció en Vinaroz una residencia de la benemérita institución de las Siervas de María, cuya benéfica influencia no tardará en sentir aquel vecindario que experimentaba la necesidad de una asociación tan piadosa y caritativa.

En la fábrica de fluido eléctrico, propiedad del Banco de Tortosa se ha recibido un potente y magnífico motor construido en los importantes talleres de construcciones metálicas, La maquina terrestre y marítima de Barcelona.

Con la nueva maquinaria que se ha adquirido la fábrica que nos ocupa se pondrá en condiciones de suministrar el fluido en las mismas condiciones de intensidad y economía que las de las grandes capitales.

Quienes, á fuerza de iniciativas y de sacrificios así velan por redimir á Tortosa de las tinieblas á que estamos acostumbrados en el alumbrado público y privado merecen un aplauso y la gratitud del vecindario.

[Gracias á Dios que vamos á creer de veras que nos hallamos en el siglo de las luces!

Las misas celebradas ayer por la mañana en la Iglesia de S. Blas por el eterno descanso del alma del que en vida fué nuestro buen amigo D. Leandro Villarroya, se han visto favorecidas por la asistencia de numerosas personas de todas las clases sociales, constituyendo un testimonio de las relaciones y simpatías que supo captarse el finado.

Reiteramos á su atributada familia nuestro pésame mas sentido.

El día 23 del actual, en las Casas Consistoriales, se sacará á pública licitación el arrendamiento de los puestos de venta en el mercado de Jesús.

La Comisión provincial en el presente mes celebrará sus sesiones durante los días 22 y 30.

Ha marchado á Barcelona nuestro antiguo y distinguido amigo el veterano general don Damián Piñol y su bondadosa señora y bellas hijas.

**Aceite de hígado de bacalao GEVE**  
CLASE VIRGEN EXTRA

El más abundante en principios activos, pues los bacalao de donde se extrae son seleccionados entre los que ofrecen mejores condiciones de nutrición.

Superior á todas las emulsiones, pues éstas sólo contienen escasa cantidad de aceite, siendo el resto sustancias necesarias para emulsionarlo, de acción completamente inútil cuando no perjudicial.

Siendo ACEITE GEVE obtenido por presión suave, está exento de residuos orgánicos á los que deben las clases comerciales su gusto y olor repugnantes.

El aceite de hígado de bacalao es uno de los más preciosos agentes con que cuenta la medicina, y la relación de sus magníficos efectos ocupa extensas páginas en los tratados de terapéutica. Pero debéis desconfiar del que se presenta en el comercio, siendo el consumo superior á la producción, la mayoría es falsificado. Si queréis estar seguros de una pureza absoluta y perfecta elaboración, debéis exigir la marca GEVE con envase original, ya que está garantizado por el análisis de eminentes químicos, cuyos certificados acompañan los frascos.

DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS  
DEPOSITO GENERAL: Farmacia Vergès, TORTOSA



**Zapateria-Sombrerería**

DE **AGUSTIN VALLDEPERES**

Calzado de todas clases tanto para señora como para caballero.—El más sólido y más barato.

En el ramo de sombrerería encontraréis toda clase de géneros de éste artículo con una rebaja de precios de 25 por ciento, y para convencerlos no hay más que ir á preguntar los precios. Grandes novedades para la temporada de verano.

NOTA.—Como en Tortosa había necesidad de un buen oficial para hacer toda clase de composturas, aviso á mis parroquianos que desde hoy en adelante se harán con prontitud y baratura, pes para este objeto cuento con un oficial de los mejores de Barcelona.

En calzado también se hacen toda clase de composturas.—Se lavan guantes.— CIUDAD 5, Y PASAJE FRANQUET.—TORTOSA.

**T. HOMEDES**

Médico-Homeópata

Médico numerario del Hospital Homeópata del Niño Dios y del Sanatorio marítimo para niños escrofulosos de Barcelona.

Ex-médico del Dispensario de la Academia Médico-Homeopática de Barcelona.  
MERCED, 5.—TORTOSA

CONSULTA DE 10 Á 12 Y DE 6 Á 7 TARDE

La despedida que tributará Tortosa á los soldados del batallón de Luchana que guarnece esta plaza que marchan voluntarios á la guerra de Melilla, promete revestir un aparato y entusiasmo que hará honor á nuestros sentimientos de patriotismo.

La corporación Municipal ha acordado designar de su seno una comisión que salga á despedir á los expedicionarios y les prodigue algunos obsequios.

La banda Santa Cecilia irá á los andenes á despedir á los soldados.

Además, se ha iniciado una suscripción á beneficio de estos abnegados hijos de la patria que van á verter su sangre en holocausto á la bandera. ¡Bien por Tortosa y por los bravos expedicionarios!

Se dice que S. M. Don Alfonso XIII abriga el propósito de efectuar una excursión á Valencia, así que termine la campaña del Rif.

Este viaje nos sugiere una idea: ¿Cómo no se gestiona cerca de nuestro Soberano que haga una visita á nuestra ciudad, ya que con ello no se apartaría mucho de su itinerario y nuestra población agradecida sabría honrar al augusto huésped?

**APRENDIZ**

Se necesita uno en esta imprenta.

**Espectáculos**

**Teatro Principal**

Funciones para mañana  
TARDE A LAS CUATRO

Ultima representación de la preciosa comedia en cuatro actos *Raffles*.

NOCHE A LAS NUEVE EN PUNTO

Despedida de la compañía

La chistosa comedia en dos actos, *Los hugonotes*.

Seguirá el precioso sainete en un acto *Pepa la frescachona ó el colegial desenvuelto*.

**Salón Eseudé**

Funciones para mañana domingo

Exhibición de las películas

«Caballería rusa» del natural

«La sangre del Cordero» dramática

«Rueda humana» cómica.

«Por el honor de la familia» dramática, en varios cuadros.

«Dios protege á la patria», dramática

Cuestión de honor», cómica.

Sesiones desde las 5.

La «Zurich» Compañía general de seguros contra los accidentes y la responsabilidad civil, que trabaja con un capital de 10.000.000 de francos y 46.081.722'21 de reservas, tiene pagado por indemnizaciones hasta fin de 1908 más de 160 millones de francos.—Contrata: Seguros colectivos contra los accidentes del trabajo con arreglo á la Ley de 30 de Enero de 1900, substituyendo enteramente y sin reserva alguna al patrono. Seguros individuales contra toda clase de accidentes. Seguros colectivos de empleados. Seguros para viajes por mar y por tierra. Seguros contra la responsabilidad civil por accidentes causados á terceras personas por los caballos, carruajes, bicicletas, automóviles, etcétera. etc.—Es sumamente recomendable su Seguro vitalicio contra los accidentes de los viajes, mediante el cual, con el pago únicamente de ochenta pesetas una sola vez, asegura, para toda la vida: 10.000 pts. en caso de muerte. 30.000 pesetas, en caso de invalidez permanente y 40 pesetas diarias en caso de invalidez temporal.—Para todos cuantos datos y detalles se deseen, dirigirse á su Agencia de Tortosa: José Fonts Planas; Arrabal de la Cruz.

Imp. Querol.—Carmen, 3.—Tortosa.

# Sociedad Anónima Automovil

## Servicio de viajeros por auto-ómnibus desde Tortosa a Mora de Ebro y vice-versa

### Proximamente Inauguración de la línea

## Tortosa a Acañiz y vice-versa

### con dos nuevos coches

### Administración y Garage en Ferrerías



# THE CROP INCREASER.

## El aumentador de las cosechas

LABRADORES, queréis ver notablemente aumentadas vuestras cosechas. Pues usad para preparar vuestras semillas de cereales y leguminosas el producto químico titulado: **THE CROP INCREASER**.

DIRECCION GENERAL EN GIRON, CALLE CORRIDA, 55 y 57

Representante en TORTOSA y su partido, D. Pedro Franquet Martí, calle de Cambios, quien facilitará cuantos detalles sean precisos.

# IMPRENTA QUEROL

## 3, Carmen, 3. Tortosa

### Impresión de toda clase de trabajos

### tipográficos de lujo y económicos

### Se reciben encargos urgentes. Precios limitadísimos.

## NOTICIAS

NOTICIAS  
de esta procedencia...  
Castellón de la Plana...  
la colocación de un puente...

DISPONIBLE  
El día 1.º del que sigue se establecerá...  
en Ferrerías una residencia de la que...  
de las columnas a tan capilares...  
autolidad, testimonios de nuestro...  
mita concreta y nuestra cordial...  
lad.

En la fábrica de fluido eléctrico, pro...  
riedad del Banco de Tortosa se ha re...  
dido un potente y magnifico motor...  
construido en las importantes talleres...  
de construcciones metálicas, la ma...  
gna maquinaria y multitud de herra...

Quiénes, a fuerza de iniciativas y de...  
asociación así velan por redimir a Tor...  
tosá de las tinieblas a que se ha con...  
convertido en el último de los pueblos...  
de España, privando merced un apuro y la...  
gratitud del vecindario.

La Comisión...  
de la...  
de la...  
de la...

Con regular lucimiento y regocijo...  
se está celebrando en la veleta vili...  
de Ocho los festejos populares y no...  
tampoco faltan los años de...  
de la...

En la tarde de sábado 2 de mayo...  
de la...  
de la...  
de la...  
de la...

El día 1.º del que sigue se establecerá...  
en Ferrerías una residencia de la que...  
de las columnas a tan capilares...  
autolidad, testimonios de nuestro...  
mita concreta y nuestra cordial...  
lad.

NOTICIAS  
de esta procedencia...  
Castellón de la Plana...  
la colocación de un puente...